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INE 
 
PRI Y PRD DICEN DESCONOCER PRESUNTO ADEUDO AL FISCO, QUE SUMA 400 MILLONES DE PESOS 
 
Los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Revolucionario Institucional (PRI), que en conjunto deben más 
de 400 millones de pesos al fisco, dijeron desconocer si es cierta la cifra dada por el Instituto Nacional Electoral 
(INE), mientras el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) aseguró que es incorrecto que adeuda 52 millones. 
“Desconozco si es cierta la información de Ciro [Murayama]. No siempre los dichos de los consejeros son palabra 
de Dios”, expresó el representante del PRD, José Guadalupe Acosta Naranjo. Al ser cuestionado acerca de cuándo 
pagarán, comentó: “Déjeme ver si es cierto primero”, y señaló que no son adeudos tan antiguos, porque cuando fue 
dirigente del PRD, en 2008, “nosotros sí pagábamos todo”. En tanto, Alejandro Muñoz, representante del PRI ante 
el INE, tampoco reconoció la deuda de 73.6 millones de pesos. “Tenemos que revisarlo. No te podría dar ahora un 
posicionamiento”, pero remarcó que el más afectado es el PRD. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 10, CLAUDIA 
HERRERA) 
 
SALA SUPERIOR 

 
LA JUSTICIA LLEVA AL HOMBRE AL EQUILIBRIO DEL RESPETO DE LOS DERECHOS DE SUS SEMEJANTES: 
CONTRERAS 
 
La justicia es llevar al hombre al pleno equilibrio del respeto por el derecho de sus semejantes a vivir, a ser, a 
expresar, a tener, a transmitir y a dar, afirmó el escultor y pintor Víctor Manuel Contreras en el programa El arTE 
de juzgar, que se transmite por Plataforma Electoral, el canal de televisión por Internet del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El también autor de la escultura “La Paloma de la Paz”, ubicada en la 
entrada de la ciudad de Cuernavaca, Morelos, aseveró que, en cultura, la obra es la que marca al autor porque ésta 
trasciende al tiempo y “el ser humano es efímero, un instante ante el universo, y el arte tiene por misión 
enriquecer la vida en sus dichas y empobrecerla en sus desdichas”. Contreras sostuvo una charla con Carlos 
Alberto Puig Hernández, magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado de Morelos (TEEM), quien 
destacó las diferentes facetas del artista, mismas que se pueden apreciar en sus pinturas y esculturas de grandes 
dimensiones, así como en sus conceptos filosóficos y literarios, destacando sobre todo el hecho de que en 74 países 
se encuentran expuestas sus obras. El artista, autor de la “Inmolación de Quetzalcóatl”, escultura de 25 metros de 
altura forjada en bronce y labrada a mano, ubicada en el centro de la Plaza Tapatía en Guadalajara, Jalisco, habló 
sobre su obra, influencias y visión de la justicia y la paz, además de algunas anécdotas que han marcado su vida. 
Refirió que para él, la paz es la armonía que existe entre la mente y el corazón, y recalcó que cuando “tienes paz en 
tu corazón y en tu mente creas una energía que es creativa, que es recreativa, entonces el hombre que vive en paz 
consigo mismo puede generar ese sentimiento con los demás”. El arTE de juzgar es un espacio en el que 
Magistradas y Magistrados de tribunales electorales, todos los jueves a las 10:30 horas, conversan con un invitado 
del ámbito cultural y de las artes, acerca de algún principio o valor relacionado con la labor jurisdiccional. 
El programa, que se transmite por Plataforma Electoral, forma parte de las actividades del TEPJF para difundir la 
cultura democrática y puede descargarse en línea en el sitio: www.te.gob.mx/plataformaelectoral 
(NOTIMEX.COM, REDACCIÓN; ENFOQUE NOTICIAS.COM, SERGIO PERDOMO) 
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JUSTICIA LLEVA AL HOMBRE A RESPETAR DERECHO DE VIVIR, SEÑALA ARTISTA 
 
Víctor Manuel Contreras, escultor y pintor, aseguró que la justicia es llevar al hombre al pleno equilibrio del 
respeto por el derecho de sus semejantes a vivir, a ser, a expresar, a tener, a transmitir y a dar. Durante el 
programa El arTE de juzgar, que se transmite por Plataforma Electoral, el canal de televisión por Internet del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Contreras dijo que en cultura, la obra es la que 
marca al autor porque ésta trasciende al tiempo. “El ser humano es efímero, un instante ante el universo, y el arte 
tiene por misión enriquecer la vida en sus dichas y empobrecerla en sus desdichas”, señaló en un comunicado. 
Para el autor de la escultura “La Paloma de la Paz”, ubicada en la entrada de la ciudad de Cuernavaca, Morelos, la 
paz es la armonía que existe entre la mente y el corazón. “Cuando tienes paz en tu corazón y en tu mente creas una 
energía que es creativa, que es recreativa, entonces el hombre que vive en paz consigo mismo puede generar ese 
sentimiento con los demás”, subrayó el artista plástico en una charla con Carlos Alberto Puig, magistrado 
presidente del Tribunal Electoral del Estado de Morelos (TEEM). (NOTIMEX.COM, REDACCIÓN; 20 MINUTOS.COM, 
NOTIMEX; VERACRUZANOS.INFO, NOTIMEX; YAHOO NOTICIAS.COM, NOTIMEX; TERRA.COM, NOTIMEX) 
 
DEBUTAN NUEVOS MAGISTRADOS DEL TEPJF 
 
Los siete nuevos Magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
tuvieron su primera sesión pública de resolución. Esto a la par de que en la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) se estudia una acción de inconstitucionalidad, presentada por Morena, en la que se alega que la reforma de 
ampliación de gestión de cuatro de los nuevos Magistrados fue ilegal e inconstitucional. Tal denuncia es analizada 
por la SCJN, quien emplazó al Ejecutivo y al Congreso a que defiendan dicha reforma. Sin pronunciarse al respecto, 
las Magistradas y los Magistrados de la Sala Superior resolvieron, en una sesión exprés en la que no hubo 
discusión, cuatro proyectos de sentencia. En el primero, aprobado por unanimidad, validaron a Marco Antonio 
Baños Martínez, consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), como presidente de la Comisión de Organización 
Electoral, en sustitución de la consejera Pamela San Martín Ríos y Valles. (LUCES DEL SIGLO.COM, REFORMA) 
 
INE DESTITUYE A CONSEJERA PRESIDENTA EN COLIMA 
 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la destitución de Felícitas Alejandra Valladares 
Anguiano, consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado (IEE) de Colima, en acatamiento a la resolución 
de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El INE recibió la instrucción 
del TEPJF, la cual señala a dicha consejera como responsable de dar a conocer de forma anticipada resultados 
imprecisos y equivocados de la elección celebrada el 7 de junio de 2015 en esa entidad. Durante la sesión 
ordinaria, el consejero electoral Javier Santiago Castillo señaló que si bien acompañaba el acatamiento de la Sala 
Superior, disentía del mismo, al advertir incongruencias en criterios adoptados por el Pleno del IEE al resolver el 
presente asunto. En opinión de Santiago Castillo, “se vulneró el principio de legalidad, certeza y del debido proceso 
en detrimento de Valladares Anguiano”. El 12 de junio de 2015, la representación priísta ante el INE denunció a la 
ahora ex consejera presidenta de violar los principios rectores de certeza, legalidad, independencia, imparcialidad, 
máxima publicidad y objetividad de la elección local. Un día antes, Valladares Anguiano declaró a un medio de 
comunicación que el conteo final de votos de la elección de gobernador había favorecido con 495 votos 
equivalentes a 0.17% al candidato panista Jorge Luis Preciado, información que resultó equivocada. (ARISTEGUI 
NOTICIAS.COM, REDACCIÓN; HUELLA.COM, AMAURY V. NAVARRETE; RADIO: LÓPEZ DÓRIGA, JOAQUÍN LÓPEZ-
DÓRIGA, GRUPO FÓRMULA; TELEVISIÓN: PARALELO 23, ANA LUCÍA ORDOÑANA, TELEVISA) 
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ORDENAN RETIRAR SPOTS DE LOZANO EN PUEBLA 
 
La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó al Senado de la Republica, a 
través de Javier Lozano, y a las concesionarias de radio de Puebla retirar un spot alusivo al legislador, toda vez que 
su difusión podría contravenir a la ley electoral. También porque podría contravenir criterios del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) al no hacer referencia de que se trata de su IV Informe de 
Labores ni la fecha de rendición del mismo, se informó en el INE. (LA RAZÓN.COM, NOTIMEX; 
VERACRUZANOS.INFO, NOTIMEX; MÉXICO INFORMA.MX. NOTIMEX; IMAGEN POBLANA.COM, NOTIMEX; 
ECONOMÍA HOY.MX, NOTIMEX; ORO NOTICIAS.COM, NOTIMEX; HOLA ATIZAPAN.COM, NOTIMEX) 
 
PRESENTA PVEM RECURSO EN TEPJF CONTRA SOBRERREPRESENTACIÓN DEL PRD  
 
El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) presentó este jueves un recurso de reconsideración ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para que evite la sobrerrepresentación del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) en el Congreso del Estado de Chiapas, es decir, que no se acepte a Juan Pablo de la 
Fuente Utrilla, ex de Morena, como el diputado número 14 del PRD, lo que ya validó el Congreso en la declaratoria 
de la nueva conformación de las bancadas. Federico Madrazo Rojas, coordinador de la bancada del PVEM, indicó 
que este jueves se presentó el recurso ante el TEPJF, pues el límite máximo del PRD debe ser 13 diputados.  
Al respecto, la ley establece que ninguna fracción puede tener un número de diputados que represente un 
porcentaje del total de la Cámara mayor en 8% a su votación obtenida en la elección pasada. Al tener 14, el sol 
azteca está sobrepasando el límite de representación, por lo que el máximo Tribunal en materia electoral del país 
debe ordenarle al Congreso del estado que restituya el Estado de derecho. (REPORTEROS DEL SUR.COM, JUAN 
MANUEL DIEGO; PVEM TABASCO.ORG, REDACCIÓN; EL INDEPENDIENTE.COM, REDACCIÓN) 
 
ENTIDADES FEDERATIVAS 
 
CHIHUAHUA 
 
PIDE CORRAL A PEÑA HACERSE CARGO DE CRISIS 
 
Javier Corral Jurado, gobernador de Chihuahua, dijo que aprovechará la reunión de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago) para solicitar a Enrique Peña Nieto, presidente de México, apoyo financiero y hacerse 
cargo del desastre financiero que dejó su sucesor César Duarte. Un día antes de la reunión de gobernadores, que se 
realizará en Huatulco, Oaxaca, Corral Jurado explicó que el déficit presupuestal se irá subsanando a lo largo de 
2017, pero ahora no cuenta con fondos necesarios para afrontar gastos de diciembre. Por lo pronto, dijo, no hay 
suficientes fondos para cubrir salarios, aguinaldos y gastos mínimos de operación de la administración estatal. 
(REFORMA, NACIONAL, P. 10, PEDRO SÁNCHEZ) 
 
CIUDAD DE MÉXICO 

 
SE BUSCARÁ CON EL G-9 DAR EMPLEO A DEPORTADOS DE ESTADOS UNIDOS: MANCERA 
 
Ante el riesgo de que millones de connacionales sean deportados de Estados Unidos (EU), una vez que Donald 
Trump asuma la presidencia de ese país, Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno de la Ciudad de México, señaló 
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que se reunirá con los empresarios más importantes de la capital para buscar alternativas de empleo, y solicitará a 
la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) hacer un frente para defender a los mexicanos que viven allá. 
Al inaugurar la policlínica Dr. Salvador Allende, en la delegación Coyoacán, el mandatario dijo a los asistentes —
algunos de los cuales levantaron la mano cuando preguntó quién tenía familiares en EU—: “No tengan la menor 
duda de que vamos a defender y proteger a los mexicanos que radican allá”. Sostuvo que México es un país 
trabajador y que sabe ser buen vecino, pero también sabe proteger a su gente y sus principios. “Eso lo vamos a 
seguir defendiendo desde aquí, desde la Ciudad de México”, remarcó. (LA JORNADA, CAPITAL, P. 36, GABRIELA 
ROMERO SÁNCHEZ) 
 
COAHUILA 

 
SALAZAR SE APUNTA PARA GUBERNATURA 
 
Con una arenga en contra de la familia Moreira, Luis Fernando Salazar, senador del PAN, inauguró la ronda de 
solicitudes de licencia de los legisladores rumbo a la búsqueda de candidaturas a gobiernos estatales que se 
disputarán el próximo año. Desde la tribuna, el ahora senador con licencia dijo que tiene interés en participar en el 
proceso electoral de Coahuila, donde el próximo año se elige gobernador. Confió en que en los próximos comicios 
ese estado alcance la alternancia, pues se ha llegado a los más altos índices de impunidad y corrupción, debido a 
las administraciones pasadas. Durante sus cuatro años como senador, Salazar se caracterizó por su crítica a los 
gobiernos de Humberto y Rubén Moreira en Coahuila. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, LETICIA ROBLES DE LA ROSA) 
 
OAXACA 

 
ESTALLA RIÑA POR FACULTAD DE DERECHO 
 
En la víspera de la reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), en Huatulco, Oaxaca, presuntos 
“porros” y estudiantes de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma Benito Juárez de 
Oaxaca (UABJO) se enfrentaron a pedradas y cohetones, además quemaron las puertas de un edificio histórico, 
sede del antiguo Instituto de Ciencias y Artes del estado, donde estudió Benito Juárez. La confrontación por la 
disputa de la dirección de la institución duró más de cuatro horas y dejó un saldo de al menos ocho personas 
detenidas y cinco lesionadas —entre ellas, un elemento de seguridad—, tras la intervención de elementos de la 
policía estatal y del Heroico Cuerpo de Bomberos. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 39, ISMAEL GARCÍA) 
 
SINALOA 

 
POR ANDAR EN MALOS PASOS, 90% DE LOS ASESINATOS EN SINALOA: LÓPEZ VALDEZ 
 
Mario López Valdez, “Malova”, gobernador de Sinaloa, señaló que 90% de las personas asesinadas en el estado 
andaban en malos pasos, y el restante 10% son los casos de homicidios que la Procuraduría sí investiga, dijo luego 
de entregar en Culiacán los distintivos como pueblos señoriales al municipio de Choix y las comunidades de Imala, 
en Culiacán, Copala, en el municipio de Concordia, y El Quelite, en Mazatlán. Cuestionado por reporteros sobre el 
número de homicidios dolosos en Sinaloa, luego de que Gerardo Vargas Landeros, secretario General de Gobierno, 
entregó el VI Informe a los diputados, el mandatario comentó que en sólo 10% de los casos las víctimas no tienen 
nexos con los criminales y esos son los que sí se investigan por parte de la Procuraduría General de Justicia del 
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estado. En casi seis años de gobierno, la administración de López Valdez ha recibido cerca de siete mil 500 
reportes de asesinatos, de los cuales cerca de mil corresponden a lo que va de este año. (LA JORNADA, 
CONTRAPORTADA Y POLÍTICA, P. 5 Y 44) 
 
VERACRUZ 

 
DESFALCOS PARALIZAN VERACRUZ 
 
El desfalco de 182 mil 895 millones de pesos durante la gestión del ex gobernador Javier Duarte tiene paralizado a 
Veracruz. La suspensión de actividades en dependencias estatales colapsó la atención administrativa en educación, 
servicios médicos, agua potable, Protección Civil y hasta la vigilancia policial. Fuentes del gobierno veracruzano 
reconocieron el atraso en el pago de al menos 50 mil trabajadores en la entidad desde el martes 15 de noviembre a 
la fecha. Empleados de la normal estatal y policías de tránsito y de inspección del transporte, así como personal de 
Protección Civil, del Centro Estatal de Transfusión Sanguínea, de la Contraloría y la Comisión de Aguas salieron a 
las calles en demanda del pago de su salario. Las manifestaciones se sumaron a los paros de más de 25 mil 
trabajadores del sector salud, entre médicos, enfermeras y personal administrativo, que cerraron hospitales y 
clínicas desde el miércoles, y a las del magisterio y de mil 200 empleados de la Dirección de Prevención y 
Reinserción Social. (REFORMA, NACIONAL, P. 1, BENITO JIMÉNEZ) 
  
INFORMACIÓN RELEVANTE 
 
EFECTÚA EL PAN CONSULTA PARA DISEÑAR ESTRATEGIA GLOBAL PARA COMICIOS DE 2018 
 
La dirigencia nacional del PAN comenzó una consulta entre la militancia con el fin de diseñar la estrategia global 
para los comicios de 2018, informó el secretario general Damián Zepeda. Zepeda señaló en un comunicado que la 
consulta se estableció con base en lo estipulado en el artículo 91 del Estatuto, el cual señala que un año antes del 
comienzo del proceso electoral se deben poner en marcha mecanismos consultivos con el fin de diseñar una 
estrategia que permita enfrentar la contienda en condiciones competitivas. El cuestionario que consta de 25 
preguntas y que podrán responder los panistas en los sitios de Internet del partido y de la Fundación Rafael 
Preciado, se divide en tres bloques: plataforma electoral; acciones estratégicas y postura política frente al 
gobierno, y métodos de selección en procesos internos. Zepeda puntualizó que también se organizarán foros en 
todo el país, luego de explicar que el primer bloque relativo a la plataforma electoral 2018 busca definir los temas 
que el PAN debe priorizar en campaña, así como las acciones que se tienen que impulsar en materia de seguridad, 
educación, generación de empleo, combate a la corrupción, salud, medio ambiente, fiscal y desarrollo social, entre 
otras áreas. En el segundo bloque denominado Acciones estratégicas del partido y postura política ante el gobierno 
federal, los panistas opinarán sobre alianzas electorales y la actuación de la actual administración. Por lo que hace 
al tercer bloque, la militancia opinará sobre los métodos para elegir al candidato presidencial panista, dentro de las 
opciones que prevé el Estatuto. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 10, GEORGINA SALDIERNA) 
 
BARRALES PRESENTA LA LÍNEA POLÍTICA DE SPOTS 
 
El nuevo spot publicitario del PRD forma parte de una de las tareas principales marcada en la norma interna del 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) en el que el vocero oficial presenta al público la línea política, declaró Alejandra 
Barrales, presidenta nacional del sol azteca. En entrevista, detalló que este es el primero de varios anuncios en los 

http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2016/181116.pdf#page=49
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2016/181116.pdf#page=49
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2016/181116.pdf#page=51
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2016/181116.pdf#page=52


 
VIERNES 18 DE NOVIEMBRE DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 6 

 

que tocará temas que ha trabajado y seguirá trabajando el partido, como el respeto a las mujeres, los jóvenes y 
parte del desarrollo del partido en el país. Asimismo, aseguró que estos spots garantizan la normatividad del 
partido, y los cuestionamientos sobre su posible candidatura o aspiraciones personales son minimizadas con el fin 
de entregar buenas cuentas al partido. “He tenido varios encargos y por supuesto que previamente he tenido esas 
aspiraciones; bueno, siempre corres el riesgo de que todo lo que hagas sea señalado”, puntualizó Barrales.  
Declaró que lo primero que le importa al partido es ganar la ciudad y después la Presidencia, además de gobernar 
el Estado de México. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, REDACCIÓN) 
 
PEÑA Y TRUDEAU HABLARÁN SOBRE EL IMPACTO DE TRUMP EN EL TLCAN 
 
Los líderes de México y Canadá sostendrán conversaciones el fin de semana sobre el potencial impacto que la 
llegada de Donald Trump a la Presidencia de Estados Unidos pueda tener sobre el Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte (TLCAN), dijo el jueves una fuente conocedora de la situación. El presidente Enrique Peña Nieto 
y el primer ministro Justin Trudeau se encontrarán en los márgenes de la cumbre de las 21 economías del Foro de 
Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), en Lima, Perú. La intención de los líderes es hablar sobre su 
estrategia para el TLCAN en los próximos meses, sostuvo la fuente. Trump, quien asumirá la Presidencia en enero, 
dijo que Estados Unidos abandonará o renegociará el acuerdo en busca de mejores condiciones para el país. Tanto 
Canadá como México envían la mayor parte de sus exportaciones a Estados Unidos, en términos del tratado. 
Van a analizar una serie de escenarios en Lima y hablarán sobre cómo afrontarlos, explicó la fuente. Y van a 
conversar con más frecuencia sobre el TLCAN en los próximos meses, a medida que los planes del presidente 
electo sean más claros, añadió. (LA JORNADA, ECONOMÍA, P. 28, REUTERS Y AFP) 
 
SE DEMORÓ GESTIÓN DE PEÑA EN TOMAR MEDIDAS ANTE LAS DEPORTACIONES ANUNCIADAS: LÓPEZ 
OBRADOR 
 
Andrés Manuel López Obrador, dirigente nacional de Morena, consideró que la administración de Enrique Peña 
Nieto se demoró en tomar medidas ante la posible deportación masiva de mexicanos por el gobierno que Donald 
Trump encabezará en Estados Unidos, pero más vale tarde que nunca. Señaló que de ganar la Presidencia en 2018, 
la relación con el gobierno de Estados Unidos será de respeto y buscará convencer a Trump de que se necesita un 
vínculo bilateral basado en la cooperación para el desarrollo. Más que muros o deportaciones se requiere empleo, 
expresó. En entrevista en el municipio de Cadereyta, Querétaro, pidió esperar a que Trump inicie funciones, y no 
adelantar vísperas. “Una cosa es ser candidato y otra es ocupar la presidencia de un país, son cuestiones distintas. 
Yo he estado pendiente de lo que sostiene después de la elección el señor Trump, y ya es otro el discurso”, acotó. 
Consideró que el discurso de Trump se ha suavizado, y recordó que en la noche de la elección de Estados Unidos 
pidió tener calma, que los mexicanos sean muy conscientes de que somos parte de un país libre, independiente, 
soberano, que no dependemos de ningún gobierno extranjero. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 9, MARIAN CHÁVEZ) 
 
LA SFP NO PERSIGUE SIN JUSTIFICACIÓN: GÓMEZ 
 
Arely Gómez, titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), aseguró que el propósito de la dependencia que 
encabeza no es perseguir servidoras y servidores públicos ni tampoco sancionarlos sin justificación. Afirmó que se 
trata de establecer reglas que generen certidumbre, para que quien incurra en este ilícito sepa que será castigado 
con todo el peso de la ley. Gómez participó en el seminario Gobernanza para el Crecimiento Incluyente, de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Gómez definió cinco prioridades de la 
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dependencia para el combate a la corrupción: identificar espacios que la propician y acotarlos; impulsar el 
comportamiento ético como principio rector del servicio público; reforzar el liderazgo de la Secretaría en una 
efectiva política de transparencia; constituir canales de denuncia efectiva, así como promover la igualdad de 
género como una política de oportunidades. Gómez fue ponente en la mesa de trabajo “La integridad como factor 
para lograr políticas incluyentes que sirvan al interés público”. En su intervención destacó que la política de 
integridad y combate a la corrupción impulsada por la actual administración tiene por objetivo primordial que el 
bienestar de los ciudadanos se dé a través de un crecimiento incluyente que sea el eje de la prosperidad del país. 
(EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, ARIADNA GARCÍA) 
 
EL SENADO RATIFICA 365 ASCENSOS A MIEMBROS DEL EJÉRCITO Y LA ARMADA 
 
Con gran celeridad, el Senado ratificó los ascensos de 365 militares e integrantes de la Armada, propuestos por el 
presidente Enrique Peña Nieto, entre ellos del jefe del Estado Mayor Presidencial (EMP), Roberto Francisco 
Miranda Moreno, promovido al grado de general de división. Apenas hace cuatro años Miranda Moreno fue 
promovido por el entonces presidente Felipe Calderón a general brigadier. Se ratificaron los ascensos de tres 
almirantes y 70 generales, siete de ellos al grado máximo de general de división. Además del general Miranda, jefe 
del EMP, se reconoció con ese grado a José Ricardo Bárcenas, quien ha sido agregado militar en la Embajada de 
México en Estados Unidos y asumió la comandancia de la 22 Zona Militar, con sede en el Estado de México, en 
2014, luego del caso Tlatlaya. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 7, ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS) 
 
AVANZA REPARACIÓN DEL DAÑO EN NOCHIXTLÁN: CAMPA CIFRIÁN 
 
Roberto Campa Cifrián, subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación (Segob), detalló que 
se han destinado 4.3 millones de pesos para la reparación del daño de 52 víctimas por los enfrentamientos 
ocurridos el pasado 19 de junio en Asunción Nochixtlán, Oaxaca, donde fallecieron seis personas. En reunión con la 
Comisión Especial de seguimiento a los hechos ocurridos en Nochixtlán en la Cámara de Diputados, el funcionario 
federal negó que los recursos hayan sido utilizados para acallar conciencias, toda vez que en ningún caso se ha 
negado la reposición o atención a las víctimas. Campa Cifrián expuso que los cheques para la reparación del daño 
de las 52 víctimas se dio a través del Fondo de Ayuda, Asistencia y Reparación Integral de la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas (CEAV). De acuerdo con las cifras presentadas el reembolso a las víctimas se dio de la 
siguiente manera: 2.5 millones de pesos para gastos de hospitalización, transporte y otros; 480 mil 25 pesos para 
alimentación; 46 mil 100 pesos para gastos de hospedaje y 1.7 millones de pesos para servicios funerarios. 
En la comparecencia que se alargó por más de dos horas, el subsecretario aclaró que se reparó el daño a todas 
aquellas personas que acreditaron en la defensoría del pueblo de Oaxaca que fueron víctimas. (EL UNIVERSAL, 
NACIÓN, P. 4, MISAEL ZAVALA Y SUZZETE ALCÁNTARA) 
 
UTILIZÓ PADRÉS RED PARA LAVAR FONDOS 
 
Los 8.8 millones de dólares que le imputan haber lavado a Guillermo Padrés, fueron destinados a 25 compañías, 
particulares y entidades gubernamentales, entre ellas la Comisión Federal de Electricidad (CFE), el IMSS y la 
Tesorería de la Federación. De acuerdo con un diagnóstico de la Unidad Especializada en Análisis Financiero 
(UEAF) de la Procuraduría General de la República (PGR), fechado el 13 de junio de 2016, se trata de una suma de 
dinero que fue cambiado a moneda nacional y “dispersado” por la empresa Minera SWF, propiedad de Padrés. 
Al ex gobernador de Sonora le imputan usar el sistema financiero para blanquear ocho millones 830 mil 395 
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dólares, que al tipo de cambio de la época eran 134 millones 229 mil 607 pesos. La presunción de la PGR es que el 
dinero tiene su origen en sobornos de dos empresas proveedoras de uniformes del gobierno de Sonora, durante la 
gestión del hoy acusado. La ruta del dinero inicio con depósitos a una cuenta concentradora a nombre de Miguel 
Padrés Elías y Ernesto Alonso Castoreña Fraire, siguió en bancos de Estados Unidos y luego a empresas en 
Holanda, para luego regresar a nuestro país. (REFORMA, NACIONAL, P. 12, ABEL BARAJAS) 
 
SUBEN TASAS Y PIERDE EL PESO 
 
Con el objetivo de frenar el alza del dólar, el Banco de México (Banxico) subió medio punto porcentual la tasa de 
interés de referencia. Tras el anuncio, la tasa pasó de 4.75 a 5.25 por ciento. Sin embargo, el peso perdió terreno 
ante el dólar. Agustín Carstens, gobernador del Banxico, explicó que con el ajuste se busca contrarrestar las 
presiones inflacionarias. “De esa manera se podrá proteger el ingreso, el poder adquisitivo”, aseguró. 
El banco central advirtió de “la posibilidad de nuevos episodios de volatilidad asociados a diversos riesgos que 
continúan prevaleciendo en la economía internacional”, además de los efectos ya causados por la victoria de 
Donald Trump en Estados Unidos. Para José Miguel Moreno, catedrático de la Facultad de Economía de la UNAM, el 
ajuste del Banxico se quedó corto y decepcionó al mercado. Al cierre de operaciones, el peso se depreció 25 
centavos frente al dólar, al ubicarse el tipo de cambio en 20.75 pesos por divisa al menudeo. Al respecto, el Banxico 
aclaró que no defenderá un nivel de tipo de cambio. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y DINERO, P. 1 Y 9, SONIA SOTO Y 
FELIPE GAZCÓN; LA JORNADA, PORTADA Y ECONOMÍA, P. 1 Y 25, SUSANA GONZÁLEZ) 
 
AL AÑO ESTADOS UNIDOS PODRÁ EXPULSAR HASTA A 60 MIL CONNACIONALES: SEGOB 
 
El gobierno mexicano calcula que Estados Unidos podrá deportar a sólo 60 mil connacionales indocumentados y 
presos cada año, de acuerdo con protocolos internacionales, dio a conocer Humberto Roque Villanueva, 
subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación (Segob). Señaló que 
“no checa” la cifra de dos o tres millones de migrantes que pueden expulsar ese país al inicio de la administración 
de Donald Trump, porque, según datos en poder de este gobierno, hay 27 mil mexicanos en prisiones 
estadounidenses. Recordó que durante los ocho años de su mandato Barack Obama repatrió a tres millones de 
paisanos indocumentados o con cargos criminales, unos 200 mil cada año, pero esta cifra incluye a las personas 
que vuelven y son expulsadas de nuevo. El funcionario de la Segob consideró que México está preparado para 
enfrentar las consecuencias de la política migratoria que adoptará la administración de Trump. (MILENIO DIARIO, 
PORTADA Y POLÍTICA, P. 1, 6-7, LORENA LÓPEZ) 
 
PLANTEAN CÁRCEL POR LLAMADAS DE BROMA AL 911 
 
Arturo Zamora, senador del PRI, presentó una iniciativa para castigar hasta con cuatro años de cárcel a quien 
utilice las líneas de emergencia para hacer bromas, y fincar responsabilidad civil de los padres o tutores, en caso de 
que las llamadas de broma o falsas sean hechas por niños o adolescentes, pues está comprobado que quitan mucho 
tiempo a los servicios. Al presentar la propuesta, Zamora planteó facultar al Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) para implementar campañas de comunicación y sensibilización sobre el uso correcto del 
número de emergencias nacional 911 y otros números de servicios de emergencia. Informó que, de acuerdo con el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, durante el primer semestre de este año se 
recibieron en México un total de 58 millones 924 mil 507 llamadas a los servicios de emergencia, de las cuales 52 
millones 828 mil 320; es decir, 90%, fueron bromas o improcedentes. (EXCÉLSIOR, P. 21, LETICIA ROBLES) 
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INFILTRAN ESPÍAS A MORENA: POLEVNSKY 
 
Yeidckol Polevnsky, secretaria general de Morena, denunció que espías de partidos políticos, gobiernos 
municipales, estatales y el federal los han infiltrado para desestabilizarlos desde dentro. Ante esta realidad, 
adelantó en entrevista que en el Congreso Nacional del fin de semana advertirán a sus militantes la forma de 
detectar a los infiltrados. Detalló que también se dará cuenta de que ese instituto político ha enfrentado problemas 
con militantes y líderes, pues algunos, sin dar una cifra exacta, se han dejado comprar por gobiernos estatales y 
también han brincado a otros partidos políticos. La secretaria general adelantó que la Comisión de Honestidad y 
Justicia de partido ofrecerá un informe sobre las expulsiones de los militantes que han violado las reglas del 
partido, entre otras por apoyar a otros institutos políticos o bien por dejarse comprar por gobiernos de distintos 
niveles. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, MISAEL ZAVALA) 
 
 GÉNEROS DE OPINIÓN 

 
RETRATO HABLADO/ “NO HABRÁ QUINTA DERROTA EN MI CARRERA”/ MARÍA SCHERER IBARRA 
 
Fernanda Caso siempre asistió a una escuela laica. No llamaría la atención si sus padres no fueran cristianos; su 
madre, sobre todo. Alfonso Caso es un liberal; Patricia Prado, una mujer de valores inalterables. “No es que mi 
papá no compartiera la fe, pero siempre fue muy claro lo que cada uno quería imprimir en nosotros de manera 
más sólida”. […] Muy temprano, se inclinó hacia la función pública. Miraba a su madre batallar con los 
presupuestos para mantener a flote la fundación que preside. Su padre era servidor público. Ella admiraba el 
desempeño de ambos, sin embargo, calculó: “Yo no quiero ser de los que se estén peleando, quiero ser la que toma 
las decisiones”. Determinó también que jugaría un rol activo. Antes de terminar la secundaria vivió en Francia 
durante un año y se informaba sobre la elección de 2006. Durante meses, mantuvo un intercambio de correos 
electrónicos con Germán Dehesa. Hablaban de política y Dehesa, paciente, le advertía sobre los peligros del 
idealismo. “Fue un actor de la vida pública que me daba una opinión distinta. Desde entonces le doy un valor muy 
especial a los analistas. En la política suele desdeñarse a los opinadores...” —Es que hay algunos desdeñables...  
—Pero no lo es su función. En el verano de 2006, Fernanda Caso comenzó a investigar sobre los principios 
ideológicos de los partidos políticos en México y tuvo una seria conversación con su padre, simpatizante del PRI.  
“Le dije que me sentía panista”. Alfonso Caso llevó a su hija a sus primeros eventos partidistas.  
Sentados ambos, escuchando a algún político menor, le susurró: “¿Esto es lo que quieres? ¿Esto es lo que te gusta, 
estos panistas doble moral?” —Tu papá no es un priísta convencional... —Para nada. Unas semanas después, 
Fernanda conoció a Margarita Zavala. El Tribunal Electoral estaba por rechazar el conteo voto por voto. Ese 
encuentro reforzó su reciente opción partidaria. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 58, MARÍA SCHERER IBARRA) 
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